

Guatemala, Centroamérica

07 de mayo de 2025

Número 2189



## Comisión de Asuntos Electorales se reúne con Pleno del TSE y conocen avances

## La Fiesta del Siglo llega a Guatemala con el apoyo de Cervecería Centro Americana



## Últimas noticias

**En El Vaticano – inició el cónclave y se hizo ver la primera fumata negra, como señal que aún no se elige al Sumo Pontífice**





## Presidente Bernardo Arévalo se reunió con CODECA para iniciar diálogo por demandas

Considerar la importancia de la agrobiodiversidad es sumamente importante, porque constituye la base de la agricultura sostenible y tiene un rol crucial en la seguridad alimentaria, la nutrición y la adaptación al cambio climático.



El Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA), informó acerca de la agrobiodiversidad refiriéndose a la variedad y variabilidad biológica presente en la agricultura y la producción de alimentos. Este concepto comprende las distintas especies de plantas cultivadas y animales criados, así como también la diversidad genética dentro de esas especies; los microorganismos y organismos asociados que contribuyen al equilibrio de los ecosistemas agrícolas.

Contar con una amplia agrobiodiversidad es esencial, porque al tener mayor variedad de cultivos y razas animales, se reduce el riesgo de escasez de alimentos frente a las amenazas como plagas, enfermedades o condiciones climáticas extremas. Contar con distintas variedades adaptadas a diferentes contextos, incrementa la resiliencia del sistema productivo.

Además, la agrobiodiversidad favorece la salud del suelo, mejora la polinización natural y ayuda al control biológico de plagas y enfermedades, reduciendo la necesidad de insumos externos como fertilizantes químicos o pesticidas. Los ecosistemas agrícolas más diversos tienden a ser más estables y sostenibles.

La diversidad genética presente en las razas animales representa un valioso "banco genético", crucial para programas de mejora que buscan incrementar la productividad, resistencia a enfermedades y adaptación a nuevas condiciones ambientales.

En los sistemas de agricultura tradicional, como los que aún se practican en muchas comunidades del país, es común encontrar parcelas con variedades de cultivos como papa, maíz y frijol, adaptadas a los distintos microclimas locales. Estas prácticas son clave para preservar el patrimonio genético y cultural.

Por ello, proteger y promover la agrobiodiversidad es esencial para Guatemala. Las autoridades hacen un llamado para que los diferentes sectores prioricen el cuidado de la agrobiodiversidad, pero también fomentando el uso de pesticidas y agroquímicos que contribuyan a la calidad de los productos y del ambiente.

Bajo este esquema se logrará garantizar la seguridad alimentaria en el país.

## Presidente Bernardo Arévalo visitó la escuela República de Francia



El 9 de abril pasado, el Ministerio de Educación lanzó la Estrategia de Nivelación de los Aprendizajes. (ENA 2025).

Durante la actividad de este miércoles, las autoridades entregaron al director del establecimiento, José María Pascual, los kits de intervención y evaluación de la ENA. En el recorrido por la escuela también se contó con la participación del viceministro Técnico, Francisco Cabrera.

Durante su recorrido el Presidente señaló: *"Leer nos lleva con la imaginación a conocer nuevas aventuras a conocer nuevos mundos y comprenderlo nos ayuda a contarlo después a nuestros amigos y familia."*

Además, se hizo una evaluación e ingresaron el resultado en la plataforma correspondiente, identificando el avance que niños presentan en lectura, luego de la intervención que inició en el 2024.

La comunidad educativa de la Escuela República de Francia compartió con las autoridades.

La ministra de Educación, Anabella Giracca indicó que la estrategia implementada está funcionando y que los niños están leyendo de forma fluida.

Además, Giracca, afirmó que todas las escuelas cuentan con los materiales para que los niños puedan mejorar su aprendizaje.

## Capibara - Tour Guatemala 2025

Con canciones emocionantes y divertidas que invitan a toda la familia a vivir un espectáculo lleno de magia y fantasía, este show busca inspirar y divertir.

7 de junio - Parque Intercultural en Xela

8 de junio - Teatro Lux en Ciudad Guatemala

- Compra tus boletos desde ya en [@fanaticks.live](https://@fanaticks.live)





## Expo Bodegas 2025, presenta la importancia del desarrollo logístico e industrial en la región

Cámara de Industria de Guatemala (CIG), en conjunto con la Gremial de Bodegas, llevan a cabo los días 7 y 8 de mayo la segunda edición de Expo Bodega, una plataforma que consolida al país como un actor estratégico en el desarrollo logístico e industrial de la región.

La actividad, que tiene lugar en el Hotel Westin Camino Real, reúne a líderes empresariales, expertos nacionales e internacionales, desarrolladores de infraestructura, tomadores de decisión y representantes del sector público, para dialogar e impulsar soluciones frente a los desafíos y oportunidades del ecosistema logístico-industrial de Guatemala.



*“Expo Bodega 2025 es un encuentro lleno de propuestas que nos inspiran a todos. Estamos en un momento clave para el sector de bodegas, parques logísticos e industriales y sus aliados estratégicos. Guatemala cuenta con una posición geoestratégica privilegiada que podemos aprovechar con la tendencia de promover cadenas de abastecimiento seguras, el nearshoring. Para ello, necesitamos una legislación moderna que facilite la inversión, la mejora en infraestructura de carreteras, puertos y aeropuertos que nos permita construir, juntos, una Guatemala más competitiva”, expresó Raúl Bouscayrol, presidente de la Junta Directiva de CIG.*

Durante el primer día, los asistentes participan en una jornada técnica dividida en bloques temáticos, con enfoque en infraestructura industrial, tecnologías emergentes, sostenibilidad, diseño inteligente de redes logísticas, eficiencia operativa y modelos globales de parques logísticos. Además, se aborda el rol de las Zonas de Desarrollo Económico Especial Públicas (ZDEPP) autorizadas por Zolic, que ya superan los 5 millones de metros cuadrados a nivel nacional.

*“El sector de bodegas tiene un gran potencial y puede ser un detonante de desarrollo económico para el país. Expo Bodega es un espacio que proporciona los conocimientos y las herramientas para el fortalecimiento del sector de bodegas, parques industriales y logísticos. La optimización de la operación de bodegas a nivel administrativo y por implementaciones tecnológicas, así como el aprendizaje sobre modelos innovadores de captación de clientes tendrá un impacto positivo para el sector y para Guatemala”, afirmó Cecilia Herrera, presidenta de la Gremial de Bodegas, adscrita a CIG*

La agenda se complementa el segundo día con recorridos técnicos a complejos de bodegas de alto desempeño, entre ellos: Multinova, ubicado en San Miguel Petapa; VASTO Logistics, en el km 17 de Villa Nueva y Distribodegas Villa Canales, a cinco kilómetros de la Ciudad de Guatemala.

Estas visitas permiten a los participantes observar de primera mano la implementación de buenas prácticas en operación, diseño de espacios, uso de tecnologías y metodologías como cross docking y almacenamiento de temperatura controlada, así como soluciones aplicadas a la sostenibilidad y la eficiencia energética.



La dinámica del sector de bodegas, parques industriales y logísticos continúa mostrando indicadores positivos, registrando una absorción creciente en todos los segmentos del mercado. El área metropolitana concentra más de 4 millones de metros cuadrados destinados a bodegas, mientras que las ciudades intermedias registran una oferta superior a los 598,000 metros cuadrados, con un crecimiento anual del 19%. Esta expansión refleja cómo la demanda de espacios industriales continúa impulsando desarrollos logísticos en nuevas zonas estratégicas del país.

Con esta segunda edición, Expo Bodega refuerza su compromiso de generar conocimiento técnico, vínculos estratégicos y propuestas de valor para seguir impulsando a Guatemala como un nodo logístico clave en la región. La Gremial de Bodegas y Cámara de Industria anuncian desde ya la tercera edición del evento en 2026, con el propósito de continuar fortaleciendo el ecosistema industrial del país.



## **La Fiesta del Siglo llega a Guatemala con el apoyo de Cervecería Centro Americana**

La Fiesta del Siglo es un evento destinado a promover el consumo responsable de bebidas con contenido alcohólico, y llega a Guatemala gracias al patrocinio de Cervecería Centro Americana, una empresa comprometida con el fomento del consumo responsable.

En este evento se crea un entorno donde los asistentes viven la emoción que causa ese ambiente, convirtiéndose en una experiencia donde los jóvenes obtienen herramientas y conocimientos de los riesgos del abuso del consumo de bebidas con contenido alcohólico, obteniendo información adecuada para tomar mejores decisiones y convivir inteligentemente. La idea principal es transmitir que las fiestas se viven de principio a fin, recordando los buenos momentos y haciendo que ese tiempo sea memorable.



*"La vida es una fiesta que hay que vivirla alejada de riesgos y conservando el principio de la prudencia. Por ello, el objetivo de la Fiesta del Siglo es concientizar a los menores de edad y guiarlos, brindando apoyo a los padres de familia sobre el consumo responsable de bebidas con contenido alcohólico, así como los mitos y realidades, para evitar cometer errores por falta de conocimiento"*, mencionó Rafael Gabeiras, conferencista.

Gabeiras comentó además, acerca de la forma en que logran llegar al país: *"nosotros llegamos a Guatemala, porque el proyecto se hace famoso en México, se da a conocer internacionalmente y contactamos aquí con Cervecería Centroamericana y sus marcas; y la verdad que ellos, nos quisieron traer y dicen mirá porque no hacemos esto en Guatemala. La verdad es que estamos muy agradecidos con ellos"*.

Los conferencistas serán Rudy Tercero, CEO de La Fiesta del Siglo; Rafael Gabeiras, quien cuenta con amplia trayectoria en el mundo del espectáculo; y Gerardo Abreu, ejemplo joven de fe y perseverancia. Junto a psicólogos y profesionales, este equipo de expertos desarrolla los temas adecuados a cada edad, compartiendo vivencias desde su experiencia. La Fiesta del Siglo es una experiencia para compartir y estar feliz, con toda la vivencia de una gran fiesta.

Las conferencias se llevarán a cabo el 4 de junio en el Teatro Delirio, ubicado en zona 15 km7.5 blvd Los Próceres, en tres horarios:

- 10:30 am a 11:30 am jóvenes de 6to grado hasta último año de secundaria.
- 2:30 pm a 4:00 pm jóvenes de Bachillerato hasta 20 años.
- 6:00 pm a 7:30 pm padres y adultos mayores de 21 años.

Este año las entradas no tendrán costo nuestro apoyo será para todas las instituciones educativas, para que puedan asistir con sus alumnos, maestros y padres de familia.

Este evento se llevará a cabo con el apoyo de Cervecería Centro Americana y todas sus marcas, con el interés en promover la adecuada información para los jóvenes, evitando riesgos y peligros prevenibles.



nación. @gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt

## Llega a Guatemala “Capibara, la gran aventura musical”, con show en vivo



Con canciones emocionantes y divertidas que invitan a toda la familia a vivir un espectáculo lleno de magia y fantasía, este show busca inspirar y divertir. Vivo Espectáculos trae la fantasía en este show que cuenta con bailes y juegos en vivo y con más de 20 artistas en escena.

Disfruta en familia del espectáculo infantil más esperado de la temporada, “Capibara, la Gran Aventura Musical” que se presentará el 7 de junio en Xela y 8 de junio en la ciudad Guatemala. Con un profundo mensaje de cuidado por el medio ambiente, los animales y la naturaleza, nuestro amigo El Capibara, de los más queridos en la actualidad y una auténtica tendencia en todo el mundo, trae a todos los niños de Guatemala para disfrutar canciones emocionantes y divertidas que invitan a toda la familia a vivir un espectáculo lleno de magia y fantasía.

Dos exploradores, Estrella y Tomás, se adentran en la selva amazónica en busca del legendario capibara dorado. En su viaje, conocerán a animales mágicos como una sabia guacamaya, una tortuga curiosa y un cocodrilo valiente, quienes los guiarán a través de desafíos mientras aprenden la importancia de cuidar la naturaleza. Con música, baile, efectos especiales y un poderoso mensaje ambiental, esta emocionante aventura familiar te transportará al corazón de la Amazonía. Este espectáculo reúne algunas de las canciones infantiles más conocidas del momento de algunos personajes famosos como Topa, Luli Pampin, El payaso Plim Plim, La Granja de Zenón y muchos más.

### Funciones:

7 junio Xela Parque Intercultural 3:00 PM y 5:30 PM

8 junio Teatro Lux 11:30 PM y 3:00 PM

### Boletos Teatro Lux

<https://fanaticks.live/entradas/es/capibara-la-gran-aventura-musical>

### Boletos Xela

<https://fanaticks.live/entradas/es/capibara-la-gran-aventura-musical-xela>

### Más información/collabs con:

<https://www.instagram.com/vivoespectaculos>

<https://www.instagram.com/peanut.events>

<https://www.instagram.com/fanaticks.live>



## Comisión de Asuntos Electorales se reúne con Pleno del TSE y conocen avances

La Comisión de Asuntos Electorales, presidida por el diputado Víctor Valenzuela de la Bancada Vamos, celebró su quinta y sexta sesión ordinaria. Durante la reunión se abordaron los principales avances del Tribunal Supremo Electoral (TSE) en el proceso preelectoral, como la descentralización del voto, la proyección de más de 28 mil juntas receptoras y la meta de empadronar a 1.9 millones de ciudadanos que aún no están registrados.

Durante la reunión, participaron los magistrados del TSE, quienes ya están integrados en Pleno, luego que los magistrados suplentes se incorporarán para trabajar junto a la presidenta en funciones Blanca Alfaro.

El presidente de la Comisión de Asuntos Electorales, Víctor Valenzuela indicó que los magistrados reafirmaron su compromiso con el trabajo colegiado, destacando la importancia de mantener una comunicación fluida con esta comisión legislativa, fortalecer la institucionalidad y avanzar en las reformas necesarias para garantizar elecciones transparentes y participativas.



La presidenta en funciones del TSE, Blanca Alfaro manifestó la importancia de la reunión entre la institución y la Comisión de Asuntos Electorales, porque algunos diputados también representan a los partidos políticos, por lo que comprenden totalmente el tema a nivel político y partidario.

Alfaro, también se refirió a la importancia del cierre de la residencia electoral, que debe efectuarse previo a la toma de posesión del nuevo Pleno del TSE.

Como parte de los acuerdos, se sometió a votación una moción privilegiada para solicitar al Pleno del Congreso que regrese a la Comisión el Dictamen No. 1-2024, correspondiente al dictamen favorable unificado con modificaciones de las iniciativas 6332 y 6377, que proponen reformas a la Ley Electoral y de Partidos Políticos. La propuesta busca continuar el análisis técnico y político de dichas reformas, a fin de garantizar su solidez y viabilidad democrática.



## **En El Vaticano – inició el cónclave y se hizo ver la primera fumata negra, como señal que aún no se elige al Sumo Pontífice**

Una larga espera que comenzó tras el Extra Omnes , la fórmula latina con la que se cierran las puertas de la Capilla Sixtina para el inicio del Cónclave. En el interior, los 133 cardenales escucharon la meditación del padre Raniero Cantalamessa, predicador emérito de la Casa Pontificia y, luego, comenzó la preparación y distribución de las tarjetas por parte de los maestros de ceremonias que fueron llamados a la Capilla junto al secretario del Colegio Cardenalicio, Mons. Ilson de Jesus Montanari, y el Maestro de las

Celebraciones Litúrgicas Pontificias, Mons. Diego Ravelli. A continuación se hizo un sorteo para elegir tres escrutadores, tres infirmari - los delegados encargados de recoger los votos de los enfermos - y tres oyentes, y luego la votación.

Mientras tanto, unas 45.000 personas acudían a la Plaza de San Pedro, con la nariz en alto, contemplando la chimenea de la Capilla Sixtina, que desde hacía un tiempo estaba habitada por unas gaviotas que, a menudo, monopolizaban la atención de la multitud. Una plaza coloreada por banderas de diferentes países del mundo, iluminada por los focos de las cámaras de vídeo, los flashes de muchas cámaras y los de los móviles de peregrinos, creyentes y curiosos. A veces escuchamos aplausos, gritos para pasar el tiempo de espera, presenciamos comparaciones e hipótesis sobre por qué no había humo después de más de tres horas.



A las 21 horas llegó el humo negro. La plaza recibió la noticia con un rugido. Por tanto, los cardenales votantes no eligieron al 267º Pontífice de la historia de la Iglesia.

**Este es el significado de las fumatas:**

**Fumata Negra:** Indica el fracaso en la elección de un nuevo papa durante el cónclave; se emite cuando se han celebrado dos escrutinios consecutivos en los que ningún cardenal ha obtenido un número de votos igual al menos a los dos tercios del número de cardenales electores.

**Fumata Blanca:** Indica la elección de un nuevo papa. Se produce quemando las papeletas, apuntes y documentos de votación en una estufa instalada en la Capilla Sixtina, junto a algunas sustancias que producen humo negro. La fumata negra se produce cuando no hay un candidato que logre dos tercios de los votos, mientras que la fumata blanca indica que hay un candidato que ha obtenido la mayoría necesaria.



Mañana por la mañana, jueves 8 de mayo, los cardenales electores se reunirán antes de las 8 en el Palacio Apostólico, para celebrar la Santa Misa y las Laudes en la Capilla Paulina. Luego se retirarán a la Capilla Sixtina a las 9.15 para recitar la Ora Media y luego procederán a la votación. Almuerzo sobre las 12.30 en Santa Marta, salida a las 15.45 hacia el Palacio Apostólico, luego a las 16.30 retiro en la Capilla Sixtina con dos votaciones más y al final (sobre las 19.30) celebración de las Vísperas.

Se prevén dos sesiones de fumar en los distintos días: una al final de la mañana y otra por la tarde, es decir, al finalizar tanto las votaciones de la mañana como de la tarde.

**El cardenal Álvaro Ramazzini** participa en el cónclave, con derecho a voto, considerando que aún no tiene 80 años y tiene el título de cardenal.

Nacido como Álvaro Leonel Ramazzini Imeri el 16 de julio de 1947, en la ciudad de Guatemala, se ha constituido como el tercer cardenal en la historia de Guatemala.